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Plenária FEPS/ES, 09 de Abril de 2012, Vitória/ES. 

Local: Universidade Federal do Espírito Santo (UFES), sala 2, do IC II (Prédio 
anexo) - Centro de Ciências Humanas e Naturais (CCHN). Goiabeiras /Vitória-ES. 

Pauta 

1- Organização do fórum para participação na preparação da V Plenária Nacional 
de Economia Solidária.  

2- Carta de Adesão Fórum Estadual de Economia Popular Solidária do Espírito 
Santo – FEPS-ES 

3- Informes:  

 Recursos Ministério do Meio Ambiente  

 Inauguração da fábrica de sabão ecológico  

 Comida típica na Associação de Artesão da Serra 

 Encontro da Rede da Serra 

 CFES 

 Fórum de Educação 

 Projeto de Lei – Dia Estadual de Economia Solidária 

 Visita da ITCP/USP 
 

A plenária iniciou às 14 horas e 30 minutos, com Arildo convidando aos 
presentes a se apresentarem dizendo o nome e a rede que representa na plenária e 
em seguida apresentou a pauta. 

 
1- Organização do fórum para participação da preparação na V Plenária 
Nacional de Economia Solidária.  
 
Henrique falou da importância da preparação e que para isso aconteceu uma 
reunião com a Comissão Executiva para pensar em como realizar as plenárias a 
partir do documento enviado pelo FBES. A partir disso, definiram-se as três pessoas 
que representarão o Estado do ES na reunião nacional, sendo 2 de empreendimento 
e 1 de entidade. Ao enviar os nomes, a comissão nacional informou que dentre os 
três nomes tem que ter um gestor para participar nesta reunião.  
Itamarcos explicou que Plenária é diferente de Conferência, para que todos possam 
compreender o objetivo.  
Arildo complementou com sua fala que a V Plenária traz para reflexão do que há no 
movimento e para com isso o movimento define o que ele quer. Nas plenárias sairão 
representantes que irão participar na plenária nacional que acontecerá em Brasília. 

 Como ficou definido o quadro: 
 Na reunião nacional de preparação deve participar três representantes da 

comissão estadual 
 Comissão organizadora estadual: 

 Itamarcos, Henrique, Martinha, Joãozinho, Miriam, Tide e Rubens. 
 Plenárias Regionais: Os três representantes que participarão da reunião de 

preparação em Brasília voltarão com material para trabalhar a plenária 
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estadual. Itamarcos informou que as propostas de locais foram pensadas em 
onde podemos contar com apoio para a realização, não é que sejam 
definitivos. Observou-se que isso seria uma oportunidade de aproximar o 
público que está distante. As propostas de encontros regionais são: 

 04/05 – Plenária Metropolitana – Público de 150 participantes 

 18/05 - Plenária – Território Norte I (Colatina) - Público de 90 
participantes 

 25/05 - Plenária – Território Norte II (São Mateus) - Público de 90 
participantes 

 06/06 - Plenária Serrana – Itaguaçú - Público de 90 participantes 

 06/07 - Plenária Sul – Cachoeiro - Público de 90 participantes 

 Plenária Estadual – Previsto para o mês de Agosto - Público de 80 

participantes. Possíveis locais: Santuário de Vila Velha, Ponta Formosa – 

Vitória. 
A proposta é que os apoiadores façam o trabalho de mobilização para organizar as 
plenárias.  
Rafael (Rede de Gestor) perguntou como será aparticipação dos municípios e deu a 
sugestão que conforme os locais em que acontecerão, sejam definidos os 
municípios para participação. 
Itamarcos coloca que não é a intenção de atingir a todos os 78 municípios e sim o 
que for possível. Não há dinheiro para isso e sendo assim, faremos o que der.  
Foi apresentado que há muita dificuldade, principalmente no interior, em conhecer o 
que é Economia Solidária. 
Uma fala de um dos participantes diz que na Plenária Nacional tem muita 
expectativa e que devem ser levadas as propostas.  
Observou-se que teremos um documento do olhar do movimento. 
Uma das participantes perguntou qual a diferença entre participar da reunião da rede 
de Bancos Comunitário e do FEPS. Itamarcos responde que o objetivo do FEPS 
pós-reestruturação é trabalhar no formato de redes e fóruns locais para que tenha 
participação de todo o estado. 
Quanto a não ter recurso para a realização das plenárias deve-se pensar outra 
forma para a realização das plenárias, podendo acontecer as cinco ou não. 
A comissão organizadora prevê uma participação de 600 pessoas durante todo o 
processo.  
Itamarcos falou que aconteceu uma reunião com um representante da ADERES 
onde foi explicado como funcionariam as plenárias e o que será necessário (lanches, 
almoço, hospedagem, telefone, material-crachá e facilitadores). 
Perguntou-se se a participação será por rede ou grupo e itamarcos disse que isso 
vai depender do regimento. 
Perguntou-se sobre a estrutura e alimentação e Itamarcos respondeu que a 
proposta é que o governo do estado possa contribuir e para isso deve ser 
apresentado um projeto. Esse pode ser aprovado ou não, e ainda em partes. E 
colocou que se deve ter muito cuidado ao apresentar a proposta. 
Foi colocada a preocupação quanto aos gastos de deslocamentos das pessoas do 
interior que inviabilizam a participação. Vidal (ITCP) observou que esse assunto 
deve ser ponto de pauta para a próxima plenária que seria a contribuição. 
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Continuando sobre a V Plenária, observou-se que dos 80 participantes na Plenária 
Estadual, serão eleitos 13 delegados para participar da Plenária Nacional que 
acontecerá em Dezembro. 
Perguntou-se quem são os três representantes que irão participar da reunião em 
Brasília sobre a V Plenária, a realizar-se nos dias 18-19-20/04. Arildo apresentou os 
nomes de Rafael (Gestor), Martinha (Empreendimento) e Henrique (Entidade). 
Dois nomes foram acrescentados na comissão de organização para a V Plenária 
Estadual: Ana Paula e Romilda. 
Sr Joãozinho explicou como se chegou aos três nomes para participarem desta 
reunião em Brasília.  
Itamarcos informou que a Reunião na ADERES será dia 18/04 e para isso é 
necessário que se tenha um ant-projeto elaborado. 
Rafael sugeriu que as redes e fóruns façam uma conversa sobre a V Plenária para 
que ao chegar nas Plenárias Regionais tenham um conhecimento. 
Vidal falou que os documentos que serão trazidos da reunião de preparação da V 
Plenária sejam socializados para as redes e fóruns locais. 
Foi questionado sobre as datas, principalmente a Plenária Metropolitana e de 
Colatina, que estão muito próximas, neste sentido, foi colocado um asterisco como 
possibilidade de mudança de data, caso tenha muita demanda de 
encaminhamentos. 
Sr Joãozinho disse que se for necessário podemos acolher as pessoas como uma 
alternativa e diz que pode acolher até dez em sua casa. 
Foi definido o dia 13/04 às 14 horas na UFES para a comissão elaborar o projeto. 

2- Carta de Adesão Fórum Estadual de Economia Popular Solidária do 
Espírito Santo – FEPS-ES.  

Henrique apresentou a proposta da carta e distribui cópias para que sejam dadas 
sugestões. As sugestões serão incluídas e enviadas por e-mail. A data para entrega 
do documento, indicando dos 3 titulares, assinado por cada Rede ou Fórum é dia 
04/05 para quem participar da V Plenária Metropolitana ou via e-mail para quem for 
de outras regiões. 

3- Informes:  

 Recursos Ministério do Meio Ambiente – Rafael fala que há recurso para 
trabalhar a coleta seletiva nos municípios, principalmente para a Grande Vitória. Ele 
chama a atenção para a implantação de coleta seletiva e se não for feito isso, será 
enviado para empresas. O fórum deve estar atento a isso e conversar, participar, 
pois esse é o momento.  

 Inauguração da fábrica de sabão ecológico – Sr Joãozinho informa da 
inalguração da fábrica e convida a todos para participar no dia 11/04. Diz que haverá 
um curso para 70 participantes e que depois se prevê uma produção de grande 
escala para atender a procura desse material.  

 Comida típica na Associação de Artesão da Serra – Será no dia 14/04 e o prato 
será bobo de camarão. 

 Encontro da Rede da Serra – Será no dia 21/04 às 9 horas. 
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 CFES – Encontro da Rede de Formadores. Estava previsto para este mês, 
porém foi proposto uma nova data para maio. A participação é para 10 formadores 
que participaram das formações do CFES. – Encontro de Articulação. A sugestão é 
que aconteça até o dia 30/04, porém não há condições neste mês. A sugestão é que 
aconteça no dia 07-08/05. O encontro é para 20 participantes. Itamarcos diz que é 
para quem esta em atividade. O local fica a definir (Tamara e Rubens) 

 II Fórum Mundial de Educação Profissional e Tecnológica – Maiores informações 
forum@ifsc.edu.br. 

 Projeto de Lei – Dia estadual de Economia Solidária. Rita (SRT) fala do PL em 
que institui o Dia Estadual de Economia Solidária (15/12), e que está nos tramites 
finais para sua aprovação.  

 Visita da ITCP/USP – Rita informa que no dia 12/04 acontecrá a visita de um 
representante da ITCP/USP no Centro Público e convida que os grupos levem seus 
produtos e todos possam participar. 

 Caixa FEPS – Martinha fala sobre as doações e lembra a princípio foi criada 
uma comissão que ficaria responsável, mas não foi em frente. Ela esta com o 
dinheiro e tem os nomes de todos que doaram e a quantia. Foi informada que, 
conforme orientação do FBES, não pode abrir uma conta para depósito. Esse 
assunto deve ser ponto de pauta para a próxima plenária. 

 Feira de Guarapari – Martinha fala sobre o ocorrido, onde sumiram produtos do 
estande da economia solidária que gerou um desfalque de mais de R$ 2.000,00, a 
qual Késia (Semearte) já havia mencionado que até o momento não foi solucionado. 
Martinha informa que isso será levado para o conselho de economia solidária na 
nesta quarta-feira (11/04) e que esta sendo acompanhado pelo fórum. 

 Projeto do Estado – Itamarcos fala que o projeto do estado para a economia 
solidária foi aprovado, o dinheiro já esta na conta. Será já prestado conta da 
execução, porém não se sabe como estão as ações. Será questionado também no 
conselho. 
A reunião encerrou às 17: 25 após todas as informações.   
 
Rubens Patrocínio Senna 
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